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E6_AD_BB_E7_9A_84_E9_c73_174053.htm 我是以一个过来人

的身份讲述我的考研历程。我希望用我三年多的经历，去年

近十三个月的复习过程，四月初三天的面试过程，写下

的3000多字有关考研的感想，能引起大家三十分钟的思考。 

“从自己身上吸取经验教训，是聪明；从别人身上吸取经验

教训，是智慧”我把自己的感受写出来，给大家一些思考，

希望能起到抛砖引玉的作用。 前序 八十年代出生的我非常的

顽皮，但也非常的聪明。我从小就被寄予很高的期望：将来

去北京、上海或者出国之类的。在母亲的耐心正确的教导下

，我非常顺利地的考取了一所重点大学，而且是一个热门专

业。4年后（03年），我毕业了，又非常顺利了地找到一份别

人看来非常不错的职业。刚毕业那时，和众多初出茅庐的大

学生一样，不知天高地厚，总以为自己非常了不起，肯定能

成就一番大事业。来到单位干了几个月，发现现实并不是你

想象的那么美好，一个本科生屁都不算一个，经常遭别人冷

眼，不受领导重视，很多琐碎跑腿的事情都叫你做，做好了

还不是你的功劳⋯⋯⋯就算能力比别人强又怎么样？别人是

硕士毕业！哎，那时我开始深刻体会到：“瘦死的骆驼比马

大”！也开始后悔当初大学毕业的时候没有听从母亲那“一

定要考上研究生”的教导。其实母亲在我接到大学录取通知

书的时候就给我打了“预防针”：上大学不要贪玩，不要谈

恋爱，把心思放在学习上，一定要考上研究生！ 工作的不怎

么顺心让我意识到，一定要发奋考研！其实受到母亲的耳濡



目染，考研这个信念已经深入骨髓。我知道：二十多年来，

我始终是家人的骄傲，我身上萦系了太多人半生一世的爱与

期盼，我不能让他们失望，也不能让自己失望，更不可能就

这么放弃自己早已深入骨髓的信念与愿望。 我也清楚：现在

是我再赌一把的时候了，如果我现在不赌，就再也没有赌的

机会了，因为我唯一可以做赌注的，就是青春。那一年（去

年），我刚好是第二个本命年！ 一、为什么要考研？ 从大三

下学期（02年5月份），家里就一直说要考研，并且给了大力

的经济支持：在外面租房子，每个月300元，租了近一年。参

加各种辅导班：政治，数学，专业课。每门三、四百，加上

各种复习资料，花了家里好几千大洋。但是，我内心却不怎

么愿意考，感觉读书没劲，读了十几年书，读腻了，想工作

工作再说（我想在座的也有不少同学有这种想法）。怀着这

种思想复习，结果可想而知。所以我告诫在座的各位同学，

对于考研，主要要摆好心态。你要非常清晰地分析自己内心

深处是否有个声音：我不愿意考，我不想考。 1.社会的压力

。如今本科生当以前的专科生用。就业难，或者说就业不好

。为了提高自身社会竞争力，暂时逃避就业的压力，选择考

研。不知大家是否有这么一个感觉，本科生和专科生差不多

，但是研究生和本科生就是质的差别了：再好的本科生也比

不上一个差的研究生瘦死的骆驼比马大。 2.家庭的压力。家

长希望儿女继续深造，将来光宗耀祖。其实家庭的压力是家

长们在社会的压力下一种望子成龙，望女成凤的表现。 3.自

身的压力。很大一部分是工作以后再考。有比较迫切的愿望

提高自我，进行深造。也有很多是由于工作不理想，要考研

。因为“如果你无力改变现实，你就改变你自己”。如果你



连自己都改变不了，你就不可避免地陷入庸俗。任何能积极

改变自己的人，都能出人头地。 ④。随大流。看到别人考，

觉得自己如果不考，显得比较落后。 ⑤。证明自己。高考的

差强人意让很多人选择考研。而且考的就是高考当时没有考

上的学校，通过努力，既弥补高考的遗憾，又证明了自身的

能力。“放羊人”的故事大家应该都知道，有人问放羊的小

孩，“你为什么放羊？”“赚钱”“赚钱做什么？”“娶媳

妇”“娶媳妇做什么？”“生孩子”“生孩子做什么？”“

放羊”⋯⋯一个人奋斗目标的高低直接决定了人生的品质和

未来。 二、考研的心态 很多人不考是因为觉得自己考不上，

或者说有相当一部分人都觉得自己考不上（特别是考比较好

的学校的时候），其实考研就看你从现在到考试那段时间的

复习成效，与自己之前的成绩没有太大的联系。不管你的基

础再差，考研都不是痴人说梦。很多人足够聪明，但只考了

不到300分。你要问问你自己，你是否能全心全意去对待考研

！我们每个人都不甘于平庸、贫穷和被忽视。每个人都有极

大的潜力，每个人都可以成为自己命运的建筑师。通过后天

努力，人其实是能够改变很多事情的！ 考研其实也失去了很

多东西，大三下学期、大四上学期基本上不听课，有很多知

识都没有学或者说不能按照自己的兴趣去学一些非常有用的

东西（比如参加全国电子设计竞赛）；会耗费一定的金钱（

买资料，租房子等）；没时间陪女（男）朋友，感情可能会

被冲谈；有可能错过找工作的最佳机会⋯⋯⋯⋯但是，漫长

考研日子的孤独，考研期间和爱人的冲突，考研和工作的两

难选择，考研失败后的失望与惶恐，无一不是磨练，而当这

些被逐一克服后，我们会发现，在以后的日子里，当我们再



次面对坎坷磨难时，已能平常心待之，或者这才是考研的真

正意义。 真的，考研让我长大了许多，不仅是意志与理性上

的，更是心境与心态上的，对生活感恩，对生命有信、有望

、有爱。 我想告诉大家的是：从现在到明年1月，最多也就

八个多月的时间。这八个月在人生道路上只不过是短短的一

瞬，考研的磨砺或许一辈子再也不会遇到了，但是不管最终

结果成败与否，考研的磨砺将是一辈子的财富！ 大多数人

从5月（当然，有些过了春节就开始了）开始复习，刚开始复

习的时候总是雄心万丈，大有不考上绝不善罢甘休的感觉。

随着复习的深入，各种各样的困难显现出来，各种各样的打

击（包括打击自信心）也随之而来，人也逐渐疲惫⋯⋯⋯⋯

，很多人就是在这种情况下逐渐放弃，或者说复习成效逐渐

下降，到最后，都有“坚持不下去了”的感觉。所以，大家

一定要调整好心态，每每我看不下书的时候，我就一个人独

自漫步在美丽的校园里，不敢想“考不上怎么办”，而是拼

命去想考上后将如何如何好，并对自己说：“前面有这么好

的东西等着你，你怎么能够不努力？” 11月现场报名后，人

马上就有了一种令人惶恐的压力感，这种压力仿佛将我又一

次带回到高考前的那种状态，同时也使我的学习变得更加疯

狂。偶尔，学习过程中也会有一种孤单、寂寞或烦躁的东西

莫名地从心中某个角落一丝丝冒出来，使你再也无法安静地

做在书桌前。每个考研人都有感到寂寞的时候，所以这个时

候大家可以在网上看看别人的故事，让自己感到此刻这个世

界上除了自己还有很多人也在不停地为考研奋斗着。或者径

直走上楼顶，对着天空大吼几声，发泄发泄心中的烦躁。 三

、考研公共课的复习 很多人都问，是否有必要参加辅导班。



其实辅导班要看你自己。不管是政治、数学还是英语的辅导

班，在参加之前，都要先把该门课的内容过一遍，否则去辅

导班充其量也只是埋头抄笔记，没有任何效果的。但是对于

政治的冲刺班，我个人觉得可以去一去，毕竟人家是专业辅

导，对出题有一定的研究，就当作最后的押宝。政治冲刺班

一般最后都有外面市场上买不到的几套内部题，不妨背背。

当然，如果有专业课的辅导班，不管花多少钱都要去听的，

命中率高嘛。 我来谈谈公共课数学和英语的复习。只要是考

通信类专业，数学肯定是考数一，对大多数人来说，数学都

是强项。但是，我个人的感觉是，强项不等于高分。大家

是07年考研的，那么现在肯定已经开始复习了。很多人有个

错误的认识，一开始复习，不管三七二十一买本大部头（陈

文灯啊，李永乐啊等的全程讲义）就啃了起来。其实这个看

个人的基础，数学里面，概念非常非常地重要。复习的过程

中，数学最忌讳的就是“概念不清，定义不明”。因为基础

不牢固，所以对大部头里的题目，做起来好像老是半懂不懂

，一知半解，而且做了还老忘这个就是因为基础不扎实。所

以我个人建议可以先把书里的知识点过一遍，把书本配套习

题解的经典例题做熟一遍，这样再看大部头效果就出来了。 

数一知识点多，考的面广，我个人强烈建议，一定要注意总

结归纳，像背政治一样，对高数（上、下），概率，线形代

数里的知识点有个知识框图。大家仔细总结就会发现，其实

数学里的知识点的承接性非常强，往往下一个知识点就是前

一个知识点的运用或深化。有了个知识框架，你才真正知道

自己到底是哪些知识点比较薄弱，哪些知识点有待加强。从

现在开始，1个半月可以把书本过一遍，到了7、8月份，就可



以看大部头了。（7、8月是丰收的两个月，因为这两个月对

于大多数考研的人来说可以真正放下所有的事情，一心一意

复习）。这个时候也可以适当的做一下真题或者模拟题，找

出自己到底哪个知识点没有复习好。做真题和模拟题是一个

快速提高有效途径。9月份以后，应该坚持1个月做两份模拟

题（或者真题），而且要完全按照考试的要求来做： 一、不

看书本；二、按3个小时标准时间来完成；三、按照考试的安

排，应该把做题的时间安排在上午完成，以适应考试的大脑

活跃程度；四、由于9月份的复习已经开始进入白热化，时间

往往不够用，做模拟题的时间很容易被其他事情占用，所以

要保证做题的时间（比如说安排在每月的15号和30号早上）

。 大家一定不要忽略做真题或者模拟题的效果，我们回忆一

下高考是怎么过来的，还不是在一次次模拟考试备战中成长

的吗？ 至于参考用书，大家以节约为主，如果去年有师兄师

姐上了，就用他们的就是了。如果没有熟人，那只能自己去

买了，高数（上、下）的教材应该是同济版（第四版，第五

版都可以）的最为经典；线代找本知识点讲得比较细，比较

透的（有些讲的很简单，如同济第四版版）；概率应该是浙

大二、三版的比较好当然，以上只是个人感觉，仅供参考。

至于大部头，我个人觉得，陈文灯的高数不错，不过有时候

太注重方法和技巧，但是线性和概率就一般了；李永乐的比

较注重基础，普遍不怎么难其实不管你用谁的书，关键还是

看你自己的消化能力，看你自己怎么样把书翻厚（翻多了书

旧了就厚多了），把书读薄（把知识消化了就薄多了），在

这里，我还是再次强调，大家一定要注意总结归纳！ 英语对

于某些人是长项，但是我相信，在中国应试教育体系下，英



语对于绝大多数人而言，是个弱项。而且对于学理科的来说

，数学和专业课，只要投入足够的时间和精力，肯定会大有

收获；英语就不一样，对于英语的学习，很多时候是投入和

产出不成正比的，并不是说你看得越多，分就越高。这不一

定！很多人从一开始复习就坚持每天看2个小时的英语，考完

出来英语连线都不上。另外，考研英语和六级英语没有太大

的联系，过了六级考研英语40分以下的多得是。六级英语阅

读只要求你知道四个答案中哪个答案是正确的就可以，选项

之间区别很大；而考研英语阅读考得比较细，选项之间意思

、描述相近，干扰性强，要求你找出四个答案中哪个答案更

准确，更接近题意，更符合作者意图！这是两者最大的区别

，另外，六级英语要考听力，而考研英语则不要求。所以，

就算你过了六级，也不要放松对英语的学习，以免大意失荆

州。 我个人而言，考研的整个过程中，我一直坚持背单词，

一天都没有间断过。因为我相信单词是考研英语这座大厦的

一砖一瓦。也正是有了每一块砖，每一块瓦，这座大厦才得

以把地而起~！但是背单词人人都有一个感觉，背了会忘，而

且忘得很快。背了后面的忘记前面的，今天背了忘记昨天的

⋯⋯我觉得，单词的记忆在于重复！“重复，重复，再重复

”就是我背单词的格言。我把一切可以利用的时间都用来背

单词。关键是怎么利用？相信大家都有mp3，而且大家也知

道mp3都有显示歌词的功能，我就是利用mp3来背单词的。下

面详细说说我背单词的过程。 首先，我用的词汇是思马得

（smart）词汇 这个词汇书的特点是不按照英文字母的排列顺

序排列单词，而是由一个单词，引出意思相近，读音相近，

拼写相近的单词，交叉对比记忆。 这个词汇书配套的磁带



有2盒，共4面。每面60分钟，总共就4面×60分钟 / 面=240分

钟。我使用mp3分割工具将其分割为24个小文件，每个10分钟

，总共也是24个×10分钟/个 = 240分钟。分割之后，记忆起来

就非常方便了。每个文件只有10分钟，如果你一天听4个文件

（40分钟），6天（约1周）就可以背一遍，一个月就可以背4

遍；如果你每天听2个文件（20分钟），12天（约半个月）就

可以背一遍，一个月可以背2.5遍。这样就可以把一天中非常

零散的时间集中起来：等公交车，坐公交车的时间，走路（

或者骑车）上班的时间，在饭堂排队买饭的时间，甚至上厕

所的10分钟时间都可以背上百个单词（听背单词的时候，如

果你忘记了这个单词是怎么拼写的，可以随时看mp3，大家

都知道是同步显示的）⋯⋯⋯⋯，如果你是在职考研，而且

又经常开些无关痛痒的大大小小的会议，那么在耳朵里塞个

耳塞是最好的选择。我也是在职考研的，去年7、8月正好我

们单位进行党的先进性教育活动，经常开大会，而我必定有

一个耳朵是塞着耳塞的，领导问起，我就说是手机震动时带

的耳塞。 从去年5月一直到今年1月考试，我没有专门花过时

间背过单词，到是mp3的电池是2天用掉1粒（1粒可以用4个小

时左右）。到考试的时候，我对这本词汇书已经滚瓜烂熟了

，听完一个词，就知道下一个要念的词是什么了。有了扎实

的词汇基础，信心大增，对英语的感觉就是：反正我已经背

熟单词了，那肯定是没什么问题了。接下来就应该做阅读理

解，大家做的时候也要严格按照考试的要求，在保证速度的

情况下，不查词典、文曲星，把四篇阅读理解做完了才去对

照答案，而且做阅读的时间应该是下午同样是为了适应考试

的大脑兴奋度。有了词汇量，难道你还怕英语不成？当然，



我只是列举一个方法，至于用什么样的词汇书，这个方法还

有哪些地方不适合你，那要看你自己改进了！ 关于政治，我

觉得我自己没有什么发言权。我是一个理科主义者，对政治

真的一点的都不感冒，一看政治就犯困，根本就看不下，不

过本人平时到是挺喜欢看时事新闻，国际国内的大事。直到

考试前，我政治没有系统地复习过，没有系统地做过题，就

是考前三天从朋友那里复印了几套内部预测题背了一下，居

然让我考了60分！我的 有关政治的复习资料几乎是9.999成新

的，早知道就不买了，呵呵！不过对于政治，我自己的体会

是：字迹一定要写清晰，不要潦草！ 大家想一想，如果你是

改卷的老师，每天改那么多的卷子，如果有一份卷子自己潦

草，你还有心情仔细去看吗？另外，一定尽量要把卷子写满

，特别对于论述题，不要空地方出来，如果实在没有东西可

写，就重新抄一段题目的材料，凑字数。也许是以上两点再

加上本身的一点运气，才让我考了60的吧。60虽然不高，但

是对于基本上没有任何付出的我来说，已经心满意足了！ 其

他 关于专业课的复习，那要对症下药了，我和大家考的专业

课都不一样，这里就不浪费大家的时间和精力了。但是，专

业课一定要看你所考学校所考专业的指定教材！毕竟，同样

的课程，同样的内容，不同的教材有不同的讲叙，不同的侧

重点！（我是考通信专业的，有关专业课的体会大家请看另

外一篇帖子“我的考研历程从清华电子系到华工电信学院，

再到成电1系”） 关于选择学校。选择学校的时候首先要认

清自己的实力，不能狂妄自大，也不能妄自菲薄，要客观评

价所考几门科目中，自己哪门是拉分科目，哪门是保线（争

取过线）科目。如果政治英语数学专业课都是强项，那么报



清华北大不成问题，但是如果有一两门不怎么有把握，就报

差一点的学校。选择学校的时候有一个因素很重要，最好有

自己的同学，朋友或者亲戚在那个学校，这样对于考研的信

息、联系导师、获取资料等都非常的方便。 另外，计划对于

复习也很重要，要制定一个行之有效的计划，并且要坚持下

去！比如一天要用多少时间看数学，多少时间看英语，多少

时间看专业课，等等。计划要因人而异的，这里就不多说了

，但是有一个原则，就是保证每天看书的时间至少10个小时

（当然要有适当的运动和休息）！ 关于复试，我的感受是，

复试的重要性不亚于初试。如果要写我的面试的经历的话，

又可以再写3000字了，篇幅的缘故，我这里就不详细叙述了

，以免累坏了大家的眼睛。 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


